

# 並木・足袋

島崎藤村

青空文庫



## 並木

近頃相川の怠ることは会社内でも評判に成つてゐる。一度弁当を腰に着けると、八年や九年位提げてゐるのは造作も無い。齶齶とした生涯を塵埃深い巷に送つてゐるうちに、最早相川は四十近くなつた。もともと会社などに埋れているべき筈の人では無いが、年をとつた母様を養う為には、こういうところの椅子にも腰を掛けない訳にいかなかつた。ここは会社と言つても、営業部、銀行部、それであつて、先ず官省のような大組織。外国文書の翻訳、それが彼の担当する日々の勤務であつた。足を洗おう、早く——この思想は近頃になつて殊に烈しく彼の胸中を往来する。その為に深夜までも思い耽る、朝も遅くなる、つい怠り勝變成るような仕末。彼は長い長い腰弁生活に飽き疲れて了つた。全くこういうところに縛られていることが相川の気質に適かないのであつて、敢て、自ら恣にするのでは無い、と心を知つた同僚は弁護してくれる。「相川さん、遅刻届は活版摺にしてお置きなすつたら、奈何です」などと、小癪なことを吐す受付の小使までも、心の中では彼の貴

い性質を尊敬して、普通の会社員と同じようには見ていない。

日本橋呉服町に在る宏壯な建築物の二階で、堆く積んだ簿書の裡に身を埋めながら、相川は前途のことを案じ煩つた。思い疲れているところへ、丁度小使が名刺を持つてやつて來た。原としてある。原は金沢の学校の方に奉職していて、久し振で訪ねて來た。旧友一といふ人は数々ある中にも、この原、乙骨、永田、それから高瀬なぞは、相川が若い時から互いに往來した親しい間柄だ。永田は遠からず帰朝すると言うし、高瀬は山の中から出て來たし、いよいよ原も家を擧げて出京するとなれば、連中は過ぐる十年間の辛酸を土産話にして、再び東京に落合うこととなる。不取敢、相川は椅子を離れた。高く薄暗い灰色の壁に添うて、用事ありげな人々と摩違いながら、長い階段を下りて行つた。

原は応接室に待つていた。

「君の出て来ることは、乙骨からも聞いたし、高瀬からも聞いた」と相川は馴々しく、「時に原君、今度は細君も御一緒かね」

「いいえ」と原はすこし改まつたような調子で、「僕一人で出て來たんです。種々都合があつて、家の者は彼地に置いて來ました。それにまだ荷物も置いてあるしね——」「それじゃ、君、もう一度金沢へ歸らんけりやなるまい」

「ええ、帰つて、家を片付けて、それから復た出て来ます」

「そいつは大変だね。何しろ、家を移すということは容易じや無いよ——加之に遠方と來てるからなあ」

相川は金縁の眼鏡を取除して丁寧に白い※子で拭いて、やがてそれを掛けながら友達の顔を眺めた。

「相川君、まだ僕は二三日東京に居る積りですから、いずれ御宅の方へ伺うことにしましよう」こう原は言出した。「いろいろ御話したいこともある」

「では、君、こうしてくれ給え。明日午前に僕の家へやつて来てくれ給え。久し振でゆつくり話そう」

「明日?」と原はいぶかしそうに、「明日は君、土曜——会社があるじやないか」

「ナニ、一日位休むサ」

「そんなことをしても可いんですか、会社の方は」

「構わないよ」

「じゃあ、そうしようかね。明日は御邪魔になりに伺うとしよう。久し振で僕も出て來たものだから、電車に乗つても、君、さつぱり方角が解らない。小川町から九段へかけて—

——あの辺は恐しく変つたね。まあ東京の變つたのには驚く。實に驚く。八年ばかり金沢に居る間に、僕はもうすっかり田舎者に成っちゃつた」

「そうさ、八年といえばやがて一昔だ。すこし長く居過ぎた氣味はあるね」

と言われて、原は淋しそうに笑つていた。有体に言えば、原は金沢の方を辞めて了つたけれども、都會へ出て来て未だこれという目的が無い。この度の出京はそれとなく職業を捜す為でもある。不安の念は絶えず原の胸にあつた。

「では失礼します。君も御多忙でしようから」原は帽子を執つて起立つた。「いざれ——明日——」

「まあ、いいじやないか」と相川は眉を揚げて、自分で自分の銷沈した意氣を励ますかのよう見えた。煙草好きな彼は更に新しい紙巻を取出して、それを燐して見せて、自分は今それほど忙しくないという意味を示したが、原の方ではそもそも酌らなかつた。

「乙骨君は近頃なかなか壯んなようだねえ」

と不図思出したように、原は戸口のところに立つて尋ねた。

「乙骨かい」と相川は受けて、「乙骨は君、どうして」

「何卒、御逢いでしたら宜しく」

「ああ」

※々にして原は出て行つた。

その日は、人の心を腐らせるような、ジメジメと蒸暑い八月上旬のことでの、やがて相川も翻訳の仕事を終つて、そこへペンを投出した頃は、もう沮喪して了つた。いつでも夕方近くなると、無駄に一日を過したような後悔の念が湧き上つて来る。それがこの節相川の癖のように成つてゐる。「今日は最早仕方が無い」——こう相川は独語のようになつて、思つままに一日の残りを費そう、と定めた。

沈鬱な心境を辿りながら、彼は飯田町六丁目の家の方へ帰つて行つた。途々友達のことが胸に浮ぶ。確に老けた。朝に晩に逢う人は、あたかも住慣れた町を眺めるように、近過ぎて反つて何の新しい感想も起らないが、稀に面を合せた友達を見ると、實に、驚くほど変つてゐる。高瀬という友達の言草ではないが、「人間に二通りある——一方の人はじりじり年をとる。他方の人は長い間若くていて急にドシンと陥没ちる」相川は今その言葉を思出して、原をじりじり年をとる方に、自分をドシンと陥没ちる方に考えて見て笑つたが、然し友達もああ變つていようとは思いがけなかつた。原ともあろうものが今から年をとつてどうする、と彼は歩きながら嘆息した。實際相川はまだまだ若いつもりでいる。彼は、

久し振で出て来た友達のことを考えて、歯癪いような気がした。

「田舎に長く居過ぎた故だ」こう言つて見たのである。

古本を獵ることはこの節彼が見つけた慰藉の一つであつた。これ程費用が少くて快樂の多いものはなかろう、とは持論である。その日も例のように錦町から小川町の通りへ出た。そこここと尋ねあぐんで、やがてぶらぶら裏神保町まで歩いて行くと、軒を並べた本屋町が彼の眼前に展けた。あらゆる種類の書籍が客の眼を引くように飾つてある。棚曝しになつた聖賢の伝記、読み捨てられた物語、獄中の日誌、世に忘れられた詩歌もあれば、酒と女と食物との手引草もある。今日までの代の変遷を見せる一種の展覧会、とでも言つたような具合に、あるいは人間の無益な努力、徒に流した涙、滅びて行く名——そういうものが雑然陳列してあるかのように見えた。諸方の店頭には立て素見している人々もある。こういう向の雑書を獵ることは、尤も、相川の目的ではなかつたが、ある店の前に立つて見渡しているうちに、不図眼に付いたものがあつた。何気なく取上げて、日に晒された表紙の塵埃を払つて見る。紛も無い彼自身の著書だ。何年か前に出版したもので、今は版元でも品切に成つている。貸失して彼の手許にも残つていない。とにかく一冊出て來た。それを買って、やがて相川はその店を出た。雨はポツポツ落ちて來た。家へ帰つてから読むつ

もりであつたのを、その晩は青木という大学生に押掛けられた。割合に蚊の居ない晩で、二人で西瓜を食いながら話した。はじめて例の著書が出版された当時、ある雑誌の上で長々と批評して、「ツルゲネエフの情緒あつて、ツルゲネエフの想像なし」と言つたのは、この青木という男である。青木は八時頃に帰つた。それから相川は本を披けて、畳の上に寝ころびながら読み始めた。種々なことが出て来る。原や高瀬など友達のこともある。何処へ嫁いてどうなつたかと思うような人々のこともある。

「人は何事にても或事を成さば可なりと信ず。されどその或事とは何ぞや。われはそを知らむことを求む、されど未だ見出し得ず。さらば、斯く闇黒の中に坐するは、吾事業なるか——」

ずっと旧いところの稿には、こんなことも書いてある。

豪爽な感想のする夏の雨が急に滝のように落ちて來た。屋根の上にも、庭の草木の上にも烈しく降りそそいだ。冷しい雨の音を聞きながら、今昔のことを考える。蚊帳の中へ潜り込んでからも、相川は眠られなかつた。多感多情であつた三十何年の生涯をその晩ほど想い浮べたことはなかつたのである。

寝苦しさのあまりに戸を開けて見た頃は、雨も最早すっかり止んでいた。洗つたような

庭の中が何となく青白く見えるは、やがて夜が明けるのであろう。

「短夜だ」

と呴いて、復た相川は蚊帳の内へ入つた。

翌日、原は午前のうちに訪ねて來た。相川の家族はかわるがわる出て、この珍客を款待した。七歳になる可愛らしい女の児を始め、四人の子供はめずらしそうに、この髭の叔父さんを囲繞いた。

### 御 届

私儀、病氣につき、今日欠勤仕り度つかまつたく、此段御届に及び候也。この そうちう

こう相川は書いて、それを車夫に持たせて会社へ届けることにした。

「原さんで御座ましたか。すっかり私は御見それ申して了いましたよ」と國訛りのある語調で言つて、そこへ挨拶に出たのは相川の母親である。

「どうも私の為に会社を御休み下すつては御氣の毒ですなあ」と原は相川の妻の方へ向いて言つた。

「なんの、貴方、稀にいらしって下すつたんですもの」と相川の妻は如才なく、「どんなにか宿でも喜んでおりますんですよ」

こういう話をしているうちに、相川は着物を着更えた。やがて二人の友達は一緒に飯田町の宿を出た。

昼飯は相川が奢った。その日は日比谷公園を散歩しながら久し振でゆつくり話そう、と  
いうことに定めて、街鉄の電車で市区改正中の町々を通り過ぎた。日比谷へ行くことは原  
にとつて始めてであるばかりでなく、電車の窓から見える市街の光景は總て驚くべき事実  
を語るかのように思われた。道路も變つた。家の構造も變つた。店の飾り付も變つた。そ  
ここに高く聳ゆる宏大な建築物は、壯麗で、斬新で、燻んだ従来の形式を圧倒して立つ  
ように見えた。何もかも進もうとしている。動搖している。活気に溢れている。新しいも  
のが旧いものに代ろうとしている。八月の日の光は窓の外に満ちて、家々の屋根と緑葉と  
に映り輝いて、この東京の都を壮んに燃えるように見せた。見るもの聞くものは烈しく原  
の心を刺激したのである。原は相川と一緒に電車を下りた時、馳せちがう人々の雜沓と、  
混乱れた物の響とで、すこし気が遠くなるような心地もした。

新しい公園の光景はやがて二人の前に展けた。池と花園との間の細い小径へ出ると、

「かくれみ」の樹の葉が活々と茂り合つていて、草の上に落ちた影は殊に深い緑色に見  
えた。日に萎れたような薔薇の息は風に送られて匂つて来る。それを嗅ぐと、急に原は金

沢の空を思出した。畠を作つたり、鶏を飼つたりした八年間の田園生活、奈何にそれが原の身にとつて、閑散で、幽静で、楽しかつたろう。原はこれから家を挙げて引越して来るにしても、角筈か千駄木あたりの郊外生活を夢みている。足ることを知るという哲学者のように、原は自然に任せて楽もうと思うのであつた。

美しい洋傘を翳した人々は幾群か二人の側を通り過ぎた。互に当時の流行を競い合つての風俗は、華麗で、奔放で、絵のように見える。色も、好みも、皆な変つた。中には男に嬌弱な手を預け、横から私語かせ、軽く笑いながら樹蔭を行くものもあつた。妻とすら一緒に歩いたことのない原は、時々立留つては眺め入つた。「これが首を延して翫望っていた、新しい時代というものであろうか」こう原は自分で自分に尋ねて見たのである。

奏楽堂の後へ出た頃、原は眺め入つて、

「しかし、お互に年をとつたね」

と言ひ出した。相川は笑つて、

「年をとつた？ 僕は今までそんなことを思つたことは無いよ」

「そうかなあ」と原も微笑んで、「僕はある。一昨日も大学の柏木君に逢つたがね、ああ柏木君も年をとつたなあ、とそう思つたよ。誰だつて、君、年をとるサ。僕などを見給え。

頭に白髪が生えるならまだしもだが、どうかすると鬚にまで出るようになつたからねえ」「心細いことを云い出したぜ」と相川は腹の中で云つた。年をとるなんて、相川に言わせると、そんなことは小欠にも出したくなかった。昔の束髪連などが蒼い顔をして、光沢も失くなつて、まるで老婆然とした容子を見ると、他事でも腹が立つ。そういう気象だ。

「お互いに未だ三十代じゃないか——僕なぞはこれからだ」と相川は心に繰返していた。

二人は並んで黙つて歩いた。

やや暫時経つて、原は金沢の生活の楽しかつたことを説き始めた。大な士族邸を借りて住んだこと、裏庭には茶畠もあれば竹藪もあつたこと、自分で鍬を取つて野菜を作つたこと、西洋の草花もいろいろ植えて、鶏も飼う、猫も居る——丁度、八年の間、百姓のように自然な暮らしをしたことを話した。

原は聞いて貰う積りで、市中には事業があつても生活が無い、生活のあるのは郊外だ——そこで自分の計画には角筈か千駄木あたりへ引越して来る、とにかく家を移す、先ず住むことを考えて、それから事業の方に取掛る、こう話した。

「それじやあ、家の方は大凡見当がついたというものだね」と相川は尋ねた。

「そうサ」

「ははははは。原君と僕とは大分違うなあ。僕なら先ず事業を探すよ——家の方なんざあどうでも可い」

「しかし、出て来て見たら、何かまた事業があるだろうと思うんだ」

「容易に無いね——先ず一年位は遊ぶ覚悟でなけりやあ」

家を中心にして一生の計画を立てようという人と、先ず屋の外に出てそれから何事か為ようという人と、この二人の友達はやがて公園内の茶店へ入つた。涼しい風の来そうなどころを沲んで、腰を掛けて、相川は洋服の落袋から巻煙草を取り出す。原は黒紹の羽織のまま腕まくりして、※子で手の汗を拭いた。

黄に盛り上げた「アイスクリイム」、夏の果物、菓子等がそこへ持運ばれた。相川は巻煙草を燻しながら、

「時に、原君、今度はどうかいう計画があつて引越して来るかね」

「計画とは?」と原は※子で長い口髭を拭いた。

「だつて君、そうじやないか、やがてお互に四十という声を聞くじゃないか」

「だから僕も田舎を辞めて来たような訳さ。それに、まあ差当りこれという職業も無いが、その内にはどうかなるだろうと思つて——」

「いや」相川は原の言葉を遮って、「その何さ——」これからの方針さ。もう君、一生の事業に取掛つても可かろう

「それには僕はこういうことを考えてる」と原は濃い眉を動して、「一つ図書館をやつて見たいと思ってる」

「むむ、図書館も面白かろう」と相川は力を入れた。

「既に金沢の方で、学校の図書室を預つて、多少その方の経験もあるが、何となく僕の趣味に適するんだね——あの議院に附属した大な図書館でもあると、一つ行つて見たいと思うんだが——」

原は口髭を捻りながら笑つた。

茶店の片隅には四五人の若い給仕女が集つて小猫を相手に戯れていた。時々高い笑声が起る。小猫は黒毛の、眼を光らせた奴で、いつの間にか二人の腰掛けている方へ来て鳴いた。やがて原の膝の上に登つた。

「好きな人は解るものと見えるね」と相川は笑いながら原が小猫の頭を撫でてやるのを眺めた。

「それはそうと、原君、長く田舎に居て随分勉強したろうね」

「僕かい」と原は苦笑して、「僕なぞは別に新しいものを読まないさ。此頃も英吉利の永田君から手紙が来たがね、お互にチヨン醜党だツて——」

「そう謙遜したものでもなかろう。バルザックやドゥ・デエなぞを読出したのは、君の方が僕より早いぜ——見給え」

「あの時分は夢中だった」と原は言消して、やがて氣を変えて、「君こそ勉強したろう。君は大陸通だ、という評判だ」

「大陸通という程でも無いがね、まあ露西亞物は大分集めた」と相川は思出したように、「この節、復たツルゲネエフを読出した。晩年の作で、ホラ、「ヴァジン・ソイル」——あれを会社へ持つて行つて、暇に披けて見てるが、ネズダノオフという主人公が出て来らあね。何だかこう自分のことを書いたんじやないか、と思うようなところがあるよ」

その時、大学生の青木が、布施という友達と一緒に、この茶店へ入つて來た。「やあ」という声は双方から一緒に出た。相川の周囲は遽然賑かに成つた。

「原君、御紹介しましよう」と相川は青木の方を指して、「青木君——大学の英文科に居られる」

「ああ、貴方が青木さんですか。御書きに成つたものは克く雑誌で拝見していました」と

原は丁寧に挨拶する。

青木は銀縁の眼鏡を掛けた、髪を五分刈にしている男で、原の出様が丁寧であつた為に、すこし極りのわるそうに挨拶した。

「是方は」と相川は布施の方を指して、「布施君——矢張青木君と同級です」

布施は髪を見事に分けていた。男らしきうちにも愛嬌のある物の言振で、「私は中学校に居る時代から原先生のものを愛読しました」

「この布施君は永田君に習つた人なんです」と相川は原の方を向いて言つた。

「永田君に?」と原は可懐しそうに。

「はあ、永田先生には非常に御厄介に成りました」と布施は答えた。

「青木君、洋服は珍しいね」と相川は笑いながら、「むう、仲々好く似合う」

「青木君は——」と布施は引取つて、「洋服を着たら若くなつたという評判です」

「どうも到る処でひやかされるなあ」と青木は五分刈の頭を撫でた。

「時に、会の方はどう定りました」と相川は尋ねた。

「乙骨先生の講演、これは動きません。それから高瀬さんも出て下さると仰在いました」

こう布施は答える。

「高瀬は、君、あんまり澄してゐからね、ちつと引張出さんけりや不可よ」と言つて、相川は原の方を見て、「君も引越して来たら、是非吾儕の会の為に尽力してくれ給え」

「何卒、原先生にも御話を一つ」と布施は敬意を表して言つた。

「駄目です」と原は謙遜な調子で、「今相川君にも話したんですが、僕などは最早チヨン髪の方で——」

「そんなことは有ません」と布施は言葉を和げて、さも可懐しそうに、「実際、私は原先生のものを愛読しましたよ。永田先生にも克くその話をしましたツけ」

「まあ、私達は先生方が産んで下すつた子供なんです」と青木は附加した。

眼鏡越しに是方を眺める青木の眼付の若々しさ、往時を可懐しがる布施の容貌に顕れた眞実——いずれも原の身にとつては追憶の種であつた。相川や、乙骨や、高瀬や、それから永田などと、よく往つたり来たりした時代は、最早遠く過去になつたような気がする。

間も無く四人はこの茶店を出た。細い幹の松が植えてある芝生の間の小径のところで、相川、原の二人は書生連に別れて、池に添うて右の方へ曲つた。原が振返つた時は、もう青木も布施も見えなかつた。

原は嘆息して、

「今の若い連中は仲々面白いことを考えてるようだね」

「そりやあ、君、進んでいるさ」と相川は歩きながら新しい巻煙草に火を点けた。「吾儕の若い時とは違うさ」

「そうだろうなあ」

「それに、あの二人なぞは立派に働く人達だよ——どうして、君、よく物が解つてらあね」

こういう言葉を交換して歩いて行くうちに、二人は池に臨んだ石垣の上へ出て來た。樹蔭に置並べた共同腰掛には午睡の夢を貪つてゐる人々がある。蒼ざめて死んだような顔付の女も居る。貧しい職人体の男も居る。中には茫然と眺め入つて、どうしてその日の夕飯にありつこうと案じ煩うような落魄した人間も居る。樹と樹との間には、花園の眺めが面白く展けて、流行を追う人々の洋傘なぞが動搖する日の光の中に輝く光影も見える。

二人は鬱蒼とした櫻の下を沢んだ。そこには人も居なかつた。

「今日は疲れた」

と相川はがつかりしたように腰を掛ける。原は立つて眺め入りながら、

「相川君、何故、こう世の中が急に変つて來たものだろ。この二三年、特に激しい變化

が起つたのかねえ、それとも、十年前だつて同じように變つていたのが、唯吾儕に解らなかつたのかねえ』

「そうさなあ」と相川は胸を突出して、「この一二三年の変化は特に急激なんだろう。こういう世の中に成つて來たんだ」

「戦争の影響かしら」

「無論それもある。それから、君、電車が出来て交通は激しくなる——市區改正の為にどしどし町は變る——東京は今、革命の最中だ」

「海老茶も勢力に成つたね」と原は思出したように。

「うん海老茶か」と相川は考深い眼付をして言つた。

「女も變つた」と原は力を入れて、「田舎から出て来て見ると、女の風俗の變つたのに驚いて了う。實に、華麗な、大胆な風俗だ。見給え、通る人は各自に思い思いの風をしている」

「とにかく、進んで來たんだね。着物の色からして、昔は割合に單純なもので満足した。今は子供の着るものですから、黄とか紅とか言わないで、多く間色を用いるように成つた。それだけ進歩して來たんだろうね」

「しかし、相川君、内部も同じように進んでいるんだろうか」

「無論さ」

「そうかなあ——」

「原君、原君、まだまだ吾儕の時代だと思ってるうちに、何時の間にか新しい時代が来て  
いるんだね」

長いこと二人は言葉を交さないで、悄然と眺め入っていた。

やがて別れる時が来た。暫時二人は門外の石橋のところに佇立みながら、混雜した往来  
の光景を眺めた。旧い都が倒れかかって、未だそこここに徳川時代からの遺物も散在して  
いるところは——丁度、熾んに燃えている火と、煙と、人とに満された火事場の雜踏を思  
い起させる。新東京——これから建設されようとする大都会——それはおのずからこの打  
破と、崩壊と、驚くべき変遷との間に展けて行くように見えた。

「ああ出て来てよかつた」

と原は心に繰返したのである。再会を約して彼は築地行の電車に乗った。

友達に別れると、遽然相川は氣の衰頬を感じた。和田倉橋から一つ橋の方へ、内濠に添  
うて平坦な道路を帰つて行つた。年をとつたという友達のことを笑つた彼は、反対にその

友達の為に、深く、深く、自分の抱負を傷けられるような気もした。實際、相川の計画していることは沢山ある。学校を新に興そうとも思つてゐる。新聞をやつて見ようとも思つてゐる。出版事業のことも考へてゐる。すくなくも社会の為に尽そうという熱い烈しい希望を抱いてゐる。しかしながら、彼は一つも手を着けていなかつた。

翌々日、相川は例の会社から家の方へ帰ろうとして、復たこの濠端を通つた。日頃「腰弁街道」と名を付けたところへ出ると、方々の官省もひける頃で、風呂敷包を小脇に擁えた連中がぞろぞろ通る。何等の遠い慮もなく、何等の準備もなく、ただただ身の行末を思ひ煩うような有様をして、今にも地に沈むかと疑われるばかりの不規則な力の無い歩みを運びながら、洋服で腕組みしたり、頭を垂れたり、あるいは薄荷パイプを啣えたりして、熱い砂を踏んで行く人の群を眺めると、丁度この濠端に、同じような高さに揃えられて、枝も葉も切り捨てられて、各自の特色を延ばすことも出来ない多くの柳を見るような気がする。「ああ、並木だ」と相川は腰弁の生涯を胸に浮べた。

「もつと頭を擧げて歩け」

こう彼は口の中で言つて見て、塵埃だらけに成つた人々の群を眺め入つた。

## 足袋

「比佐さんも好いけれど、アスが太過ぎる……」

仙台名影町の吉田屋という旅人宿兼下宿の奥二階で、そこからある学校へ通つてゐる年の若い教師の客をつかまえて、頬辺の紅い宿の娘がそんなことを言つて笑つた。シとスと取違えた訛のある仙台弁で。

この田舎娘の調戯半分に言つたことは比佐を喫驚させた。彼は自分の足に気がついた……堅く飛出した「つとわら」の肉に気がついた……怒つたような青筋に気がついた……彼の二の腕のあたりはまだまだ纖細い、生白いもので、これから漸く肉も着こうというところで有つたが、その身体の割合には、足だけはまるで別の物でも継ぎ合わせたように太く頑固に発達していく……彼は眞実に喫驚した。

散々歩いた足だ。一年あまりも心の暗い旅をつづけて、諸国の町々や、港や、海岸や、

それから知らない山道などを草臥れるほど歩き廻った足だ。貧しい母を養おうとして、僅かな銭取のために毎日二里ほどずつも東京の市街の中を歩いて通つたこともある足だ。兄や叔父の入つた未決檻の方へもよく引擦つて行つた足だ。歩いて歩いて、終にはどうにもこうにも前へ出なく成つて了つた足だ。日の映つた寝床の上に器械のように投出して、生きる望みもなく震えていた足だ……。

その足で、比佐は漸くこの仙台へ辿り着いた。宿屋の娘にそれを言われるまでは実は彼自身にも気が着かなかつた。

ここへ来て比佐は初めて月給らしい月給にもありついた。東京から持つて来た柳行李には碌な着物一枚入つていない。その中には洗い晒した飛白の单衣だの、中古で買求めて來た袴などがある。それでも母が旅の仕度だと言つて、根気に洗濯したり、縫い返したりしてくれたものだ。比佐の教えに行く学校には沢山亞米利加人の教師も居て、皆な揃つた服装をして出掛けた。なにがし大学を卒業して來たばかりのような若い亞米利加人の服装などは殊に目につく。そういう中で、比佐は人並に揃つた羽織袴も持つていなかつた。月給の中から黒い背広を新規に眺めて、降つても照つてもそれを着て学校へ通うことになった。しかし、その新調の背広を着て見ることすら、彼には初めてだ。

「どうかして、一度、白足袋を穿いて見たい」

そんなことすら長い年月の間、非常な贅沢な願いのように考えられていた。でも、白足袋ぐらいのことは叶えられる時が来た。

比佐は名影町の宿屋を出て、雲斎底を一足買い求めてきた。足袋屋の小僧が木の型に入れて指先の形をよくしてくれたり、滑かな石の上に折重ねて小さな槌でコンコン叩いてくれたりした、その白い新鮮な感じのする足袋の綴じ紙を引き切つて、甲高な、不恰好な足に宛行つて見た。

「どうして、田舎娘だなんて、眞実に馬鹿に成らない……人の足の太いところなんか、何時の間に見つけたんだろう……」

醜いほど大きな足をそこへ投出しながら、言つて見た。

仙台で出来た同僚の友達は広瀬川の岸の方で比佐を待つ時だつた。漸く貧しいものに願いが叶つた。初めて白足袋を穿いて見た。それに軽い新しい麻裏草履をも穿いた。彼は足に力を入れて、往来の土を踏みしめ踏みしめ、雀躍しながら若い友達の方へ急いだ。



## 青空文庫情報

底本：「旧主人・芽生」新潮文庫、新潮社

1969（昭和44）年2月15日初版発行

1970（昭和45）年2月15日2刷

入力：紅邪鬼

校正：伊藤時也（並木）、富田倫生（足袋）

1999年12月11日公開

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

# 並木・足袋

## 島崎藤村

2020年 7月18日 初版

### 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>